

Intervención de Presidente de la República en Puesta en marcha del Hotel Santa Cruz Plaza
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,
AL INAUGURAR HOTEL SANTA CRUZ

SANTA CRUZ, 10 de noviembre de 2000

Estoy muy contento de encontrarme acá esta tarde con todos ustedes, aquí en esta Plaza de Santa Cruz, con motivo de este hotel que se entrega.

No es habitual que un Presidente esté cuando se entregan hoteles, sin embargo, me parece que acá hay algo más que un hotel: aquí lo que hay es una cierta concepción de cómo entendemos el desarrollo de una región y también, por qué no decir, de cómo entendemos que se hace turismo en el mundo moderno.

Se entiende una región a partir de una cierta concepción de lo que estamos haciendo y lo que podemos mostrar, y esta región, en el último tiempo, a partir de lo que ha sido su contribución en la historia, ha sido capaz de mostrar facetas que la guardan en la raíz que tiene, pero que la ponen en la modernidad del siglo al cual entramos.

Y entonces, cuando uno camina y ve los vinos, y los nuevos vinos, uno descubre allí que en una raíz hay modernidad, y para qué decir cuando se busca entonces nuevas obras de riego que garanticen la seguridad del agua y podemos pensar en tierras que ayer no lo eran, pero que ahora lo son; o cuando mira con cierto orgullo a lo que fue la contribución de la región en la minería y cómo lo preservamos; o cuando alguien decide unir ambas cosas y dice, "cómo hacemos entonces ahora un tren del vino".

Hay acá entonces no solamente el deseo de una inversión, en buena hora, hay algo más, hay una cierta forma de mirar cómo nos aproximamos a una región, cómo la presentamos al resto del país y al mundo, cómo hacemos de esto, que es nuestra vida cotidiana, un motivo de orgullo, porque es lo que hace la diferencia en la riqueza de un país, porque hay una región que es la minería o porque hay una región que es el Chile austral, y porque hay una región que entiende que es el valle central, aquí donde se hizo, buena parte de la historia.

Y cómo entonces a partir de mostrar lo que somos en cada una de las regiones, con su diversidad, surge la unidad de un país que tiene raíces distintas, pero propósitos comunes.

Y eso es lo que acá se está con este hotel colocando un eslabón más, porque fue un eslabón importante decir "vamos a hacer un museo, como el que aquí tenemos, en Santa Cruz". O fue un eslabón significativo decir "sí, si tenemos este tremendo desarrollo agrícola que se expresa a través de esta nueva viticultura y los nuevos vinos, y las nuevas variedades, y las discusiones del premiun o no premiun", es que ese es el mundo que estamos viviendo. Y si eso es así, cómo entonces conectamos todo esto con un hilo conductor.

Y entonces, este hotel es más que eso. Y este hotel es también, entonces, y esta visión es una forma distinta de entender el turismo, porque el turismo es una actividad relativamente reciente en la historia del hombre. Los viajes de Italia, de Goete era "el

viaje", y él consideraba que tenía que escribirlo. Hoy día el turismo es la consecuencia natural de una sociedad, de un mundo que es capaz de producir más en menos tiempo, y generar tiempo libre. Y cómo entonces aprovechamos ese tiempo libre. Y hay distintos tipos de turismo, pero el turismo más moderno es el turismo que denominan de interés especial, que busca, describe una cualidad particular, que es lo que se quiere mostrar.

Y aquí lo que hay, en esta visión, es una forma distinta de entender cómo queremos desarrollar turismo. Y la gente vendrá entonces, claro, por el paisaje, que es lo primero que pensamos cuando pensamos en turismo, pero si a ese paisaje le agrega cultura, le agrega raíces, le agrega historia, le agrega un sentido de cómo se va formando una sociedad y qué es lo que hay para mostrar, entonces el turismo es enriquecedor, el turismo tiene potencialidad mayor, y eso es lo que aquí hay.

Por eso he querido estar acá presente, porque acá en el fondo hay una percepción de región y una visión que ha sido posible realizar a partir también, digámoslo, de una confluencia del ámbito público y del ámbito privado. Y aquí, entonces, ha habido recursos públicos y recursos privados, acá ha habido una clara limitación de los roles de uno y otro, del rol del Estado y la sociedad, y del rol del empresario y la empresa privada. Pero esos roles, cuando han confluído tras una visión común, se potencian y tenemos lo que hoy es motivo de alegría para todos nosotros. Y por qué no decirlo, de un elemento dinamizador, emprendedor, creativo, como ha sido respecto de este proyecto Carlos Cardoen.

Cardoen ha sido más que un empresario, un emprendedor con una visión en donde a partir de sus raíces, como muy bien lo ha dicho él esta mañana al compartir con nosotros sus vivencias de joven y de niño acá en Santa Cruz, que revela un poco el cómo se piensa que las raíces también son parte de la historia colectiva. Y es parte de la historia colectiva cuando los jóvenes de aquí se iban a estudiar a Santiago, porque era difícil estudiar aquí, y se iban en un bus un tanto destartado, que ahora forma parte, como pieza fundamental, del Museo de Santa Cruz. Encontrar en un bus destartado, que es parte del museo, es parte de entender cómo se hace la historia de un país.

Y eso yo creo que es lo importante y por lo cual estamos todos acá, en una u otra forma, porque entendemos que estamos en presencia de un proyecto con participación de distintos entes públicos, privados, Corporación de Fomento, etc., y en donde, con la presencia acá de nuestro jefe de los Ferrocarriles, podemos pensar también que el tren del vino será realidad y será motivo entonces de otra fiesta similar a ésta que tenemos aquí.

Concluyo, entonces, indicando mi satisfacción como Presidente de lo que aquí estamos viendo, de la confluencia de potencialidades que implican no solamente afincarnos en nuestra historia, sino también, a partir de nuestra historia, ser capaces de proyectar un futuro, entendiendo que de esa forma somos capaces de otear un horizonte distinto, de ver un país que se pone de pie. Y qué duda cabe, alcalde, hoy día usted tiene que estar orgulloso, junto con todos los amigos y amigas de Santa Cruz, porque sin duda se ha puesto, como usted dijo, una página en la historia de este pueblo cuando el Hotel Español de ayer dio lugar entonces al nuevo Plaza de hoy.

Felicitaciones por esto, alegrémonos todos y que tenga muchos pasajeros. Muchas gracias.

Declaraciones de S.E.:

S.E.: Bueno, yo creo que lo importante aquí es que hay una visión del desarrollo, como dije, cómo integramos un turismo vinculado a temas específicos, la ruta del vino, lo que es las raíces históricas a través del museo, el tren, cómo también restauramos lo que es el patrimonio de lo que es Sewell en el ámbito minero, y creo que de esa manera podemos también pensar en un turismo en donde no solamente se muestran las bellezas del lugar, sino que también sus raíces, su historia, su cultura.

Pregunta: La importancia de su viaje de esta tarde, no ha dejado de hacer actividades en la mañana.

S.E.: Y tengo todavía actividades en la tarde. Tengo que clausurar un seminario de las relaciones de Chile-Europa, pero me pareció que tenía que venir acá a lo que es la actividad que se ha hecho en San Fernando, en Yanguil, y ahora aquí en Santa Cruz, en donde este hotel que se entrega creo que va a ser de tremenda importancia del punto de vista turístico y del punto del desarrollo de la zona.

Pregunta: ¿El viaje de la noche en qué consiste?

S.E.: Bueno, básicamente tengo una visita el domingo, en Nueva Zelanda, de trabajo con la Primer Ministro, y luego en Indonesia, previo a una visita que voy a hacer a Timor, a las fuerzas del Ejército de Chile que están estacionadas cumpliendo misiones de paz con Naciones Unidas.

Pregunta: Un general que está actualmente activo en el Ejército, eso y todo el caso de Tucapel Jiménez, ¿tiene intranquilo al país? ¿Usted ha conversado con el general Izurieta al respecto?

S.E.: No, no he conversado con él.

Pregunta: ¿No es efectivo que ayer sostuvo una conversación con él y con el ministro de Defensa?

S.E.: No, no he conversado últimamente con el general Izurieta. Pero en todo caso, creo que lo importante es entender que las instituciones del país están funcionando, y mientras las instituciones funcionen, el país puede estar... Me parece que el país está maduro para poder enfrentar adecuadamente un Poder Judicial que ellos saben las decisiones, si hay determinado tipo de resoluciones que a las partes no le agradan se puede ir a apelaciones y, en consecuencia, lo importante es que las instituciones funcionan.

Pregunta: ¿Qué le ha parecido el procesamiento del ex fiscal Torres Silva?

S.E.: No tengo comentarios sobre eso. Gracias.